

<https://doi.org/10.69639/arandu.v12i1.669>

## Participación ciudadana en la planificación urbana de Ecuador

*Citizen participation in urban planning in Ecuador*

**Lady Katherine Zambrano García**

[lzambranog7@uteq.edu.ec](mailto:lzambranog7@uteq.edu.ec)

<https://orcid.org/0009-0004-7766-2982>

Universidad Técnica Estatal de Quevedo

Facultad de Ciencias Sociales Económicas y Financieras Quevedo

Ecuador

**Carla Johanna Salavarría Inga**

[csalavarriai@uteq.edu.ec](mailto:csalavarriai@uteq.edu.ec)

<https://orcid.org/0009-0008-1448-8357>

Universidad Técnica Estatal de Quevedo

Facultad de Ciencias Sociales Económicas y Financieras Quevedo

Ecuador

**Joan Sebastián Meza Burgos**

[jmezab5@uteq.edu.ec](mailto:jmezab5@uteq.edu.ec)

<https://orcid.org/0009-0000-2639-2557>

Universidad Técnica Estatal de Quevedo

Facultad de Ciencias Sociales Económicas y Financieras Quevedo

Ecuador

**Daniel Alberto Parra Gavilanes**

[dparra@uteq.edu.ec](mailto:dparra@uteq.edu.ec)

<https://orcid.org/0000-0002-0645-2767>

Universidad Técnica Estatal de Quevedo

Facultad de Ciencias Sociales Económicas y Financieras Quevedo

Ecuador

**Wendy Tamara Mora Carpio**

[wmora@uteq.edu.ec](mailto:wmora@uteq.edu.ec)

<https://orcid.org/0000-0001-7378-2304>

Universidad Técnica Estatal de Quevedo

Facultad de Ciencias Sociales Económicas y Financieras Quevedo

Ecuador

*Artículo recibido: 20 diciembre 2024 - Aceptado para publicación: 26 enero 2025*

*Conflictos de intereses: Ninguno que declarar*

### RESUMEN

La participación ciudadana en la planificación urbana es crucial para evitar decisiones que no reflejen las necesidades reales de los habitantes, resultando en proyectos insostenibles y desiguales. El objetivo de esta investigación es analizar cómo la participación activa contribuye a ciudades más sostenibles, equitativas y promueve la transparencia y la colaboración entre ciudadanos y autoridades locales. En esta investigación se aplican técnicas de investigación cualitativa, como la revisión sistemática de la literatura académica y documentos relevantes en

Ecuador, lo que nos permitió identificar beneficios de la participación ciudadana como la democratización de la toma de decisiones, una mejor adaptación a las necesidades locales y el fomento de la cooperación y el compromiso ciudadano. Los resultados de esta investigación evidencian que la participación ciudadana en la planeación urbana es un factor determinante para el desarrollo de ciudades más justas, equitativas y sostenibles. Al involucrar a los habitantes en la toma de decisiones, se promueve un sentido de pertenencia y se garantiza que los proyectos urbanos respondan a las necesidades y aspiraciones de la comunidad. La investigación proporciona recomendaciones para mejorar la participación ciudadana en la planificación urbana, destacando su importancia para enfrentar los problemas de crecimiento poblacional, expansión descontrolada, degradación ambiental y desigualdad social. Concluye que la participación ciudadana aporta múltiples beneficios como la legitimidad de las decisiones, la adaptación a las necesidades locales, el fortalecimiento del sentido de pertenencia y el aumento de la transparencia.

*Palabras claves:* participación ciudadana, planificación urbana, sostenibilidad, equidad, desafíos

#### **ABSTRACT**

Citizen participation in urban planning is crucial to avoid decisions that do not reflect the real needs of the inhabitants, resulting in unsustainable and unequal projects. The aim of this research is to analyse how active participation contributes to more sustainable, equitable cities and promotes transparency and collaboration between citizens and local authorities. In this research, qualitative research techniques are applied, such as the systematic review of academic literature and relevant documents in Ecuador, which allowed us to identify benefits of citizen participation such as the democratization of decision-making, a better adaptation to local needs and the promotion of cooperation and citizen commitment. The results of this research show that citizen participation in urban planning is a determining factor for the development of more just, equitable and sustainable cities. By involving residents in decision-making, it promotes a sense of belonging and ensures that urban projects respond to the needs and aspirations of the community. The research provides recommendations to improve citizen participation in urban planning, highlighting its importance in addressing the problems of population growth, uncontrolled expansion, environmental degradation and social inequality. It concludes that citizen participation provides multiple benefits such as the legitimacy of decisions, adaptation to local needs, strengthening the sense of belonging and increasing transparency.

*Keywords:* citizen participation, urban planning, sustainability, equity, challenges

Todo el contenido de la Revista Científica Internacional Arandu UTIC publicado en este sitio está disponible bajo licencia Creative Commons Attribution 4.0 International. 

## INTRODUCCIÓN

La ausencia de participación ciudadana efectiva puede llevar a decisiones de planificación que no reflejan las realidades y aspiraciones de los habitantes, resultando en proyectos urbanos que son insostenibles y poco equitativos. En el contexto del desarrollo urbano actual, la planificación urbana se enfrenta a desafíos significativos que incluyen el crecimiento poblacional, la expansión urbana descontrolada, la degradación ambiental y la creciente desigualdad social.

Este estudio tuvo como objetivo analizar el papel de la participación ciudadana en la planificación urbana, explorando sus beneficios, desafíos y estrategias para su implementación exitosa. La hipótesis central de este estudio sostiene que la participación activa de la ciudadanía en la planificación urbana contribuye significativamente a la creación de ciudades más sostenibles y equitativas. Además, se plantea que la participación ciudadana promueve una mayor transparencia y responsabilidad en la gestión urbana, fortaleciendo la confianza y la colaboración entre la ciudadanía y las autoridades locales.

Para abordar esta investigación, se empleó una metodología de revisión sistemática de la literatura académica, complementada con la revisión de documentos relevantes publicados entre en el Ecuador.

La revisión sistemática permitió identificar y sintetizar el conocimiento existente sobre el papel de la participación ciudadana en la planificación urbana, destacando sus beneficios, desafíos y estrategias de implementación. Los estudios de caso proporcionaron ejemplos concretos de experiencias exitosas y fracasos, ofreciendo lecciones prácticas y contextuales.

Adicionalmente, el análisis de documentos relevantes permitió comprender las políticas y enfoques adoptados en diferentes contextos, con un enfoque particular en el desarrollo urbano en Ecuador. Esta combinación de métodos garantizó una comprensión integral y contextualizada del tema, aportando una base sólida para formular recomendaciones prácticas y aplicables.

Como Resultados Se observó que la participación activa fomenta la creación de ciudades más sostenibles y equitativas, alineadas con las necesidades y aspiraciones de los habitantes, la importancia de la transparencia, y colaboración entre autoridades y ciudadanos, y la educación pública sobre procesos urbanos contribuyen a una mayor efectividad en la participación.

En conclusión, La participación ciudadana es esencial para una planificación urbana inclusiva, sostenible y equitativa, y Para que la participación ciudadana sea exitosa, es necesario superar barreras como la falta de recursos y la desconfianza entre ciudadanos y autoridades, superando los desafíos, la implementación efectiva de la participación ciudadana para lograr una mejora en la calidad de vida urbana y estar preparados ante futuros problemas urbanos.

## **Revisión de la literatura**

### **Planificación Urbana en Ecuador**

La urbanización permite nuevas formas de inclusión social, incluida una mayor igualdad, el acceso a servicios básicos y nuevas oportunidades, y una mayor movilidad, lo que refleja la diversidad de ciudades y países de todo el mundo. Abordar la exclusión urbana requiere compromiso político, así como mecanismos e instituciones que promuevan la inclusión, como la participación ciudadana, la rendición de cuentas, el acceso universal a los servicios básicos y una planificación urbana adecuada (Zambrano, 2020).

### **Participación ciudadana en Ecuador**

La participación ciudadana en la planificación urbana se refiere al involucramiento activo de los habitantes en el diseño, ejecución y evaluación de proyectos y políticas urbanas. Esta participación permite que los ciudadanos influyan en las decisiones relacionadas con el desarrollo de sus comunidades, promoviendo un entorno urbano más justo, inclusivo y sostenible.

La participación ciudadana en Ecuador ha tenido un desarrollo significativo, especialmente en las últimas décadas. A lo largo de los años, la ciudadanía ha ganado más protagonismo en la toma de decisiones, especialmente en el ámbito urbano. Históricamente, la planificación urbana estuvo dominada por las autoridades locales y expertos, con escaso input de la comunidad. Sin embargo, desde finales del siglo XX y principios del siglo XXI, se ha promovido un enfoque más inclusivo, buscando que las voces de los ciudadanos se escuchen y sean parte integral del proceso.

En 2008, con la promulgación de la nueva Constitución del Ecuador, se consolidó un marco normativo que fortalece la participación ciudadana en diversas áreas, incluida la planificación urbana. Esta constitución establece que el ejercicio del poder debe basarse en el principio de participación, garantizando a los ciudadanos el derecho a intervenir en la formulación de políticas públicas, decisiones urbanísticas y la gestión del territorio.

La Constitución de 2008 (la actual) de Ecuador incluye un enfoque claro sobre la participación ciudadana. En su artículo 61, establece el derecho de las personas y comunidades a participar en los procesos de toma de decisiones que les afecten, lo que incluye la planificación y gestión del espacio urbano. Además, el artículo 276 establece que los gobiernos autónomos descentralizados deben fomentar la participación activa de la ciudadanía en la formulación de planes y proyectos urbanos.

### **Herramientas utilizadas para fomentar la participación ciudadana en la planificación urbana en Ecuador**

#### **Consejos Consultivos y Participativos**

Los gobiernos locales y nacionales han creado consejos y plataformas participativas en los que los ciudadanos pueden expresar sus opiniones, hacer propuestas y discutir sobre planes urbanos. Ejemplo de esto son los Consejos de Planificación en los que se integran sectores sociales y comunitarios.

## Consultas Populares

A través de consultas populares, los ciudadanos tienen la oportunidad de votar o expresar su opinión sobre proyectos urbanos significativos, como cambios en el uso del suelo o la implementación de infraestructura.

**Presupuesto Participativo:** Algunos municipios han implementado mecanismos de **presupuesto participativo**, donde una parte del presupuesto es destinado a proyectos propuestos y priorizados por la ciudadanía, asegurando que las necesidades locales se tomen en cuenta.

## Asambleas Comunitarias y Audiencias Públicas

Estas reuniones abiertas permiten que los ciudadanos discutan de manera directa con autoridades sobre proyectos de desarrollo urbano, obteniendo retroalimentación y consenso antes de la implementación de los proyectos.

## Plataformas Digitales

En los últimos años, el uso de herramientas digitales ha crecido, permitiendo que los ciudadanos participen en encuestas, foros virtuales y otros mecanismos en línea, especialmente en tiempos de distanciamiento social o para involucrar a personas de zonas rurales.

## Planes de Ordenamiento Territorial Participativos:

Estos planes son diseñados con la colaboración activa de la comunidad, donde los ciudadanos ayudan a identificar las necesidades del territorio, definir objetivos de desarrollo y participar en la toma de decisiones relacionadas con el uso del suelo.

### Ilustración 1

#### Herramientas de Participación Ciudadana en el Ecuador



Nota: El gráfico representa las herramientas utilizadas para fomentar la participación ciudadana en la planificación urbana en Ecuador

## **Las Estrategias en la Participación Ciudadana**

La implementación de estrategias que fomenten la participación ciudadana es fundamental para el desarrollo de políticas públicas efectivas y representativas. En este contexto, se destacan cuatro enfoques clave: el uso de plataformas digitales, la realización de talleres participativos, la aplicación de técnicas de diseño participativo y el compromiso institucional a largo plazo.

Los Talleres Participativos, Los talleres participativos son una herramienta valiosa para familiarizar a los ciudadanos con el proceso de planificación. A través de estos espacios, se promueve el desarrollo de habilidades esenciales para la toma de decisiones, lo que empodera a los participantes y les permite co-crear soluciones a los problemas que enfrentan sus comunidades. Este enfoque no solo fomenta la colaboración, sino que también genera un sentido de pertenencia y responsabilidad entre los ciudadanos, quienes se convierten en actores activos en la construcción de su entorno (Romero, 2020).

### **Análisis de Leyes y normativas en el Ecuador para la participación ciudadana en la planificación urbana**

La Constitución de 2008 y el COOTAD han sentado las bases para una amplia participación ciudadana en la planificación urbana en Ecuador, El COOTAD profundiza en los mandatos constitucionales, estableciendo un marco legal específico para la planificación urbana. Esta ley reconoce la importancia de la participación ciudadana en todas las fases de los procesos de planificación, desde la definición de objetivos y estrategias hasta la implementación y evaluación de los planes.

El COOTAD promueve la creación de mecanismos de participación ciudadana, como cabildos abiertos, consultas populares y consejos consultivos, que permiten a los ciudadanos expresar sus opiniones y propuestas. Además, la ley establece la obligación de los gobiernos autónomos descentralizados (GAD) de garantizar la transparencia y la accesibilidad a la información en los procesos de planificación.

### **La Constitución de 2008 y sus implicaciones**

La Constitución de la República del Ecuador de 2008 sentó las bases para una transformación radical en la manera de concebir y practicar la participación ciudadana. El artículo 95 consagra el derecho de los ciudadanos a participar de manera protagónica en la toma de decisiones, planificación y gestión de los asuntos públicos. Este principio se traduce en la planificación urbana, donde se reconoce que los ciudadanos son actores fundamentales en la construcción de sus ciudades. La Constitución, al establecer el Buen Vivir como objetivo nacional, impulsa un modelo de desarrollo urbano más inclusivo y equitativo, donde la participación ciudadana es indispensable para garantizar que las decisiones reflejen las necesidades y aspiraciones de la población (Constitución de la República del Ecuador, 2008)

## **El Código Orgánico de Ordenamiento Territorial, Uso y Gestión de Suelo (COOTAD)**

El COOTAD profundiza en los mandatos constitucionales, estableciendo un marco legal específico para la planificación urbana. Esta ley reconoce la importancia de la participación ciudadana en todas las fases de los procesos de planificación, desde la definición de objetivos y estrategias hasta la implementación y evaluación de los planes. El COOTAD promueve la creación de mecanismos de participación ciudadana, como cabildos abiertos, consultas populares y consejos consultivos, que permiten a los ciudadanos expresar sus opiniones y propuestas. Además, la ley establece la obligación de los gobiernos autónomos descentralizados (GAD) de garantizar la transparencia y la accesibilidad a la información en los procesos de planificación (COOTAD, 2020).

## **La Relación entre la Participación Ciudadana y la Planificación Urbana en Ecuador**

La participación ciudadana en la planificación urbana de Ecuador ha cobrado una relevancia creciente en las últimas décadas, consolidándose como un elemento fundamental para construir ciudades más justas, equitativas y sostenibles. Esta relación se fundamenta en la premisa de que los ciudadanos, al ser los principales actores de la vida urbana, poseen un conocimiento profundo de sus necesidades y aspiraciones, lo que los convierte en agentes clave para concretar el futuro de sus ciudades (Zambrano, 2020).

La Constitución de 2008 sentó las bases legales para esta transformación, al reconocer el derecho de los ciudadanos a participar de manera protagónica en la toma de decisiones. El Código Orgánico de Ordenamiento Territorial, Uso y Gestión de Suelo (COOTAD) profundizó en estos mandatos, estableciendo mecanismos y procedimientos específicos para garantizar la participación ciudadana en los procesos de planificación urbana. Sin embargo, a pesar de este marco legal favorable, la implementación efectiva de la participación ciudadana en Ecuador sigue siendo un desafío que requiere de un esfuerzo conjunto de las autoridades, la sociedad civil y la academia (Constitución de la República del Ecuador, 2008).

La relación entre la participación ciudadana y la planificación urbana en Ecuador se manifiesta en diversos ámbitos. En primer lugar, la participación ciudadana permite legitimar los planes y proyectos urbanos, al garantizar que estos respondan a las necesidades y prioridades de la población. En segundo lugar, fomenta la cohesión social y el sentido de pertenencia de los ciudadanos hacia sus comunidades, al involucrarlos en la toma de decisiones que afectan directamente su calidad de vida. En tercer lugar, contribuye a mejorar la calidad de vida de los habitantes, al garantizar que los espacios urbanos sean más seguros, accesibles y equitativos (Zambrano, 2020).

La planificación urbana sin la participación ciudadana corre el riesgo de ser impuesta desde arriba, sin considerar las necesidades y aspiraciones de la población. Por otro lado, la participación ciudadana sin una planificación urbana adecuada puede ser caótica y no conducir a resultados

concretos. Por lo tanto, lo ideal es que ambas se complementen y refuercen mutuamente (Romero, 2020).

Sin embargo, si tuviéramos que establecer una jerarquía, podríamos argumentar que la participación ciudadana es un elemento más fundamental que la planificación urbana. Esto se debe a que la planificación urbana es un instrumento que sirve para alcanzar determinados objetivos, mientras que la participación ciudadana es un fin en sí mismo, un valor democrático que debe ser promovido en todas las esferas de la vida social (Ángeles, Cárdenas, Arellano, & Pérez, 2020).

La participación ciudadana y la planificación urbana en Ecuador están estrechamente vinculadas. La primera es un requisito indispensable para lograr una planificación urbana más justa, equitativa y sostenible. Sin embargo, para que esta relación sea fructífera, es necesario superar una serie de desafíos, como la falta de recursos, la capacitación insuficiente de los actores involucrados y la resistencia al cambio por parte de algunos sectores (Zambrano, 2020).

Aunque el Código de Participación Ciudadana en Ecuador no establece un artículo específico sobre la participación ciudadana en la construcción de ciudades, sí proporciona un marco legal sólido que permite a los ciudadanos involucrarse activamente en estos procesos.

#### **Beneficios de la de tener participación ciudadana en la planificación urbana en el Ecuador**

La participación ciudadana en la planificación urbana en Ecuador presenta múltiples beneficios que contribuyen a un desarrollo más equitativo y sostenible. En primer lugar, la inclusión de la ciudadanía en estos procesos permite una mayor transparencia y legitimidad en las decisiones. “La participación activa de los ciudadanos fomenta una mayor confianza en las instituciones y sus decisiones, lo que a su vez fortalece la democracia”. Este aspecto es crucial en un país donde la desconfianza institucional ha sido un reto histórico (Rodríguez, 2021).

Asimismo, la participación ciudadana permite identificar necesidades y prioridades locales que, de otro modo, podrían ser pasadas por alto. A través de mecanismos como talleres, asambleas y encuestas, los ciudadanos pueden expresar sus opiniones y visiones sobre el uso del suelo y los servicios públicos, la planificación urbana inclusiva resulta en espacios públicos que reflejan las necesidades y deseos de la comunidad (Altmann, 2019).

Otro beneficio significativo es la promoción de la cohesión social. La participación ciudadana crea un sentido de pertenencia y compromiso con la comunidad, lo que, fortalece los lazos sociales y genera un capital social que es fundamental para el desarrollo urbano sostenible (Altmann, 2019).

Por último, la implicación de la ciudadanía en la planificación urbana potencia las ciudades frente a crisis, las comunidades que participan activamente en la planificación son más capaces de adoptar estrategias innovadoras para enfrentar desafíos contemporáneos, como el cambio climático y la migración, la participación ciudadana en la planificación urbana en Ecuador no solo fortalece la democracia, sino que también promueve desarrollos más inclusivos y cohesivos.

## **Desafíos de la participación ciudadana en la Planificación Urbana Actual**

La participación ciudadana en la planificación urbana en Ecuador enfrenta varios desafíos, dificultades y limitaciones que dificultan su implementación efectiva y su capacidad para generar un impacto real en el desarrollo urbano. A continuación, se detallan los principales desafíos, dificultades y limitaciones.

Falta de Capacitación y Educación Ciudadana, Muchos ciudadanos no cuentan con el conocimiento necesario sobre los procesos de planificación urbana, lo que limita su capacidad para participar de manera efectiva. La falta de educación en temas urbanos puede llevar a una participación superficial, donde los ciudadanos no comprenden el alcance de las decisiones que están tomando o no se sienten capacitados para influir en los proyectos.

La desconfianza entre la ciudadanía y las autoridades locales es un reto constante en Ecuador. A menudo, los ciudadanos sienten que sus opiniones no son tomadas en cuenta o que las decisiones ya están preestablecidas, La desconfianza puede desmotivar la participación activa y crear una brecha entre las autoridades y la población, dificultando la construcción de consensos en los procesos de planificación urbana.

La falta de representación adecuada, Aunque existen mecanismos de participación, a menudo no reflejan de manera equitativa a todos los sectores de la sociedad, especialmente a los más vulnerables (como grupos indígenas, mujeres, jóvenes y personas con discapacidad), La falta de representatividad puede resultar en decisiones que no aborden las necesidades y problemas de estos grupos, afectando la justicia y la equidad en el desarrollo urbano.

En el contexto del desarrollo urbano actual, la planificación urbana se enfrenta a una serie de desafíos significativos. Entre estos se encuentran el crecimiento poblacional, la expansión urbana descontrolada, la degradación ambiental y la creciente desigualdad social.

Estos problemas han sido difíciles de manejar y, en muchos casos, se han exacerbado, a pesar de los esfuerzos realizados por los gobiernos locales y las entidades de planificación. La falta de integración de las perspectivas y necesidades de la ciudadanía en los procesos de planificación ha resultado en proyectos urbanos insostenibles y poco equitativos, que no reflejan las realidades y aspiraciones de los habitantes (Borja & Castells, La gestión de las ciudades en la era de la información, 2020).

El crecimiento poblacional representa un desafío crucial en la planificación urbana. Con la expansión continua de las ciudades, la demanda de servicios públicos, infraestructura y vivienda se incrementa significativamente. Esta presión puede llevar a la sobrecarga de recursos y a la creación de áreas urbanas con alta densidad poblacional. De acuerdo con un informe de Naciones Unidas, se proyecta que para 2050, alrededor del 68% de la población mundial vivirá en áreas urbanas, enfatizando la necesidad urgente de enfrentar este reto (Borja & Castells, 2020).

La expansión urbana descontrolada es otro problema relevante. Se caracteriza por el crecimiento no planificado de áreas urbanas hacia zonas rurales, causando fragmentación del

paisaje, mayor consumo de suelo y dependencia del automóvil. Esta expansión incontrolada puede resultar en un uso ineficiente del suelo y en la degradación de ecosistemas naturales. Un estudio de la European Environment Agency (EEA) indica que la expansión urbana no planificada tiene efectos adversos significativos sobre el medio ambiente y la sostenibilidad urbana (Robert, 2022).

La creciente desigualdad social también es un desafío importante. Las diferencias en el acceso a servicios básicos, empleo, educación y vivienda pueden llevar a la segregación y exclusión social, afectando la cohesión social y generando tensiones urbanas. Según el Banco Mundial, la desigualdad urbana es un obstáculo importante para el desarrollo sostenible y la reducción de la pobreza (Arnstein & Sherry, 2022).

Además, la falta de integración de las perspectivas ciudadanas en los procesos de planificación puede resultar en decisiones que no reflejan las realidades y aspiraciones de los habitantes. La participación ciudadana es fundamental para garantizar que los proyectos de planificación urbana sean inclusivos y respondan a las necesidades de toda la población. Los niveles de participación varían desde la mera información hasta el control ciudadano completo, y una participación significativa puede mejorar la efectividad y legitimidad de las decisiones de planificación (Arnstein & Sherry, 2022).

## MÉTODOS

Esta investigación aplica técnicas de investigación cualitativas, tales como revisión bibliográfica y el análisis documental, lo cual nos da una comprensión profunda y completa del papel de la participación ciudadana en la planificación urbana en Ecuador. Esta metodología permite realizar un análisis riguroso y sistemático del tema, proporcionando una base sólida para formular recomendaciones prácticas y aplicables (Arnstein & Sherry, 2022).

Para la revisión bibliográfica, se recopiló y analizó artículos científicos, informes de organismos internacionales, políticas públicas y estudios de caso relacionados con la participación ciudadana en la planificación urbana. Estos documentos se seleccionaron mediante una búsqueda exhaustiva en bases de datos académicas y repositorios institucionales, abarcando publicaciones relevantes. Se utilizó criterios de inclusión y exclusión específicos para asegurar la pertinencia y calidad de las fuentes seleccionadas.

El análisis documental incluyó la revisión de políticas públicas, leyes y regulaciones relacionadas con la planificación urbana y la participación ciudadana en Ecuador. Se analizaron documentos gubernamentales, informes de ONGs y estudios de caso locales que proporcionen información detallada sobre la implementación y los resultados de las iniciativas participativas en la planificación urbana.

El análisis identificó los diferentes enfoques, métodos y herramientas utilizados para fomentar la participación ciudadana en la planificación urbana. Se examinó los beneficios de

dicha participación, como la mejora de la calidad de las decisiones de planificación, el aumento de la legitimidad de los proyectos y la promoción de la equidad social. Se presenta estrategias exitosas para la implementación de la participación ciudadana en la planificación urbana, basadas en las mejores prácticas identificadas en la revisión bibliográfica y documental.

## **RESULTADOS Y DISCUSIÓN**

Los resultados del estudio son de gran utilidad para investigadores, planificadores urbanos, funcionarios públicos y organizaciones de la sociedad civil que trabajan para promover una planificación urbana participativa e inclusiva.

Al proporcionar un análisis detallado y contextualizado del papel de la participación ciudadana, este estudio contribuirá a fortalecer las prácticas de planificación urbana en Ecuador, promoviendo el desarrollo de ciudades más sostenibles y equitativas que respondan a las necesidades y aspiraciones de sus habitantes.

### **Evolución de la participación ciudadana en la planificación Urbana en Ecuador en los últimos años**

La participación ciudadana en la planificación urbana de Ecuador ha experimentado una evolución significativa en los últimos años, impulsada por cambios normativos y el reconocimiento de la necesidad de una mayor inclusión en la toma de decisiones urbanísticas. A continuación, se presentan los resultados clave y la discusión de los avances y desafíos observados en este proceso.

En las últimas décadas, la participación ciudadana en la planificación urbana en Ecuador ha pasado de ser un proceso marginal y limitado a uno más inclusivo y estructurado. Esto se debe en gran parte a los cambios normativos promovidos por la Constitución de 2008, que otorgó un marco legal sólido para garantizar la participación activa de los ciudadanos en la toma de decisiones urbanísticas. El artículo 61 de la Constitución establece que los ciudadanos tienen el derecho a intervenir en la formulación de políticas públicas y decisiones urbanísticas, lo cual ha impulsado la creación de diversas herramientas de participación, como consultas populares, consejos consultivos y presupuestos participativos.

Con la promulgación del Código Orgánico de Ordenamiento Territorial, Uso y Gestión de Suelo (COOTAD), que profundiza en estos mandatos, se formalizó la obligación de los gobiernos autónomos descentralizados de fomentar la participación ciudadana en la planificación urbana. No obstante, a pesar de estos avances normativos, la implementación efectiva sigue siendo un desafío, pues no todos los mecanismos de participación funcionan de manera eficiente o alcanzan a toda la población, especialmente a los grupos más vulnerables.

Aunque los resultados han sido positivos en términos de mayor inclusión y legitimidad, existen varios desafíos y barreras que limitan la efectividad de la participación ciudadana en la planificación urbana.

A pesar de los esfuerzos por fomentar la participación, muchos ciudadanos aún no comprenden plenamente los procesos de planificación urbana, lo que puede llevar a una participación superficial o desinformada. La falta de educación y capacitación en temas urbanos es una barrera significativa que limita la efectividad de la participación.

La planificación urbana en Ecuador se enfrenta a una serie de desafíos que, de no ser atendidos adecuadamente, pueden comprometer el desarrollo equitativo y sostenible de las ciudades. La urbanización, aunque brinda la oportunidad de mejorar la inclusión social y el acceso a servicios básicos, también ha provocado crecientes problemas como el crecimiento poblacional desmedido, la expansión urbana descontrolada y la creciente desigualdad social.

La participación activa no solo se traduce en mayor confianza en las instituciones responsables, sino que también permite identificar de manera más precisa las necesidades y prioridades locales. Esto se ve reflejado en la creación de espacios públicos y servicios urbanos que respondan a las realidades de la población. Además, esta participación contribuye a la cohesión social, al incentivar un sentido de pertenencia y colaboración entre los residentes de una comunidad.

Sin embargo, a pesar de los reconocidos beneficios, existen desafíos que obstaculizan la efectiva implementación de la planificación urbana participativa. Estos incluyen la falta de recursos y el acceso desigual a plataformas de participación, dificultando que segmentos específicos de la población, especialmente aquellos en situaciones de vulnerabilidad, puedan hacer escuchar su voz.

La evolución de la participación ciudadana en la planificación urbana en Ecuador revela avances significativos, pero también pone de manifiesto la persistencia de retos. Desde la promulgación de la Constitución de 2008 y el Código Orgánico de Ordenamiento Territorial, Uso y Gestión de Suelo (COOTAD), se ha establecido un marco normativo que promueve la participación activa de la ciudadanía en la toma de decisiones.

No obstante, a pesar de estas bases legales, la implementación efectiva de las disposiciones constitucionales continúa siendo problemática. Las barreras tecnológicas, la falta de capacitación de los líderes comunitarios y la escasez de recursos para facilitar estos procesos son solo algunos de los obstáculos que han limitado la capacidad de las comunidades para participar de manera efectiva en la planificación de sus entornos urbanos.

La planificación urbana sin la voz de los ciudadanos podría verse desprovista de relevancia y pertinencia, mientras que la participación sin una guía adecuada podría derivar en decisiones caóticas e ineficaces. En este sentido, el desafío radica en encontrar el equilibrio adecuado entre ambos aspectos para construir ciudades que respondan a las necesidades de su población y contribuyan al buen vivir, el objetivo central de la política pública en Ecuador. Así, la búsqueda de una planificación urbana eficaz y equitativa debe ser un esfuerzo conjunto que incorpore las

voces de todos los ciudadanos, asegurando que cada uno de ellos encuentren su lugar en el paisaje urbano que construyen juntos.

## Resultados obtenidos a partir de la entrevista realizada a expertos de la Planeación

### Urbana y la Participación Ciudadana

De acuerdo con el Arquitecto Ronny Fabricio Peñaherrera Vélez, director de la planeación urbana del GAD Municipal del cantón Mocache, los procesos de planificación urbana en el Cantón Mocache, se llevan siguiendo las normativas nacionales, esto es, generando los planes de desarrollo y planes de uso de suelo.

Así, el plan de desarrollo, se actualiza cada inicio de gestión eso quiere decir cada nuevo alcalde, en el plan de uso de suelo, tiene una vigencia a largo plazo q es 12 años. Estas son los instrumentos que se cumplen según la ley y son publicados en los sitios web.

Para estos procesos se toma en consideración las necesidades y requerimientos de los ciudadanos para el desarrollo del plan de ordenamiento territorial. Estos requerimientos se obtienen a partir de la construcción y priorización de problemas y potencialidades, para ello se convoca a los líderes barriales, y líderes de la zona rural para recolectar esta información.

De acuerdo con el entrevistado, actualmente no existen estadísticas específicas sobre la evaluación de la participación ciudadana en la planificación urbana, ya que no se ha realizado un seguimiento sistemático de este tipo de datos en los periodos anteriores, ni en el actual. De acuerdo al entrevistado, en este momento, cualquier intento de recopilación de información en este ámbito marcaría el inicio de un proceso de generación de datos que, en el futuro, podría ser utilizado para establecer estadísticas comparativas.

Durante la entrevista, se procedió a realizar una pequeña encuesta, para identificar las herramientas de Participación Ciudadana, más utilizadas en el GAD Municipal del cantón Mocache, donde se obtuvieron las siguientes respuestas:

**Tabla 1**

*Herramientas de la participación ciudadana en la planeación urbana del GAD Mocache*

Afirmación	1: Totalmente en desacuerdo	2: En desacuerdo	3: Neutral	4: De acuerdo	5: Totalmente de acuerdo
1 La información sobre los planes urbanos está fácilmente disponible y es accesible para todos los ciudadanos.		2			
2 Las voces de todos los grupos sociales, incluidos los marginados, se toman en cuenta en la planificación urbana.		2			
3 Se utilizan herramientas de participación ciudadana al involucrar a los ciudadanos en				4	

Afirmación	1: Totalmente en desacuerdo	2: En desacuerdo	3: Neutral	4: De acuerdo	5: Totalmente de acuerdo
los procesos de la planeación urbana					
4 La participación ciudadana en la planificación urbana me permite influir de manera significativa en las decisiones.		2			
5 Las instituciones gubernamentales son transparentes en su proceso de planificación urbana y permiten el acceso a los detalles de las decisiones.			3		
6 Las decisiones urbanísticas realmente reflejan las sugerencias y opiniones de los ciudadanos.			3		

Nota: esta tabla muestra las diferentes formas de la participación ciudadana en la planeación urbana dándole una calificación a cada una de ellas.

Los ciudadanos no consideran que la información sobre los planes urbanos esté fácilmente accesible o sea comprensible, lo cual es un obstáculo significativo para una participación activa y efectiva. Aunque la participación podría existir, no está alcanzando a los sectores más vulnerables de la comunidad, limitando su representatividad y efectividad en los procesos urbanos.

La utilización de herramientas de participación parece ser percibida de manera no tan positiva, esto indica que, si bien existen mecanismos de participación, es probable que su implementación no sea completamente accesible o efectiva para todos los ciudadanos, lo que podría reflejar una falta de una infraestructura adecuada o un proceso que no permite un impacto real en las decisiones urbanísticas.

Los resultados de la tabla 1, subrayan una falta de accesibilidad, representatividad e influencia en los procesos de planificación urbana en el GAD Mocache. Si bien hay herramientas de participación, la percepción general es que no son suficientemente efectivas ni inclusivas para todos los sectores de la comunidad, lo que limita la creación de un modelo de planificación verdaderamente participativo y democrático. La falta de transparencia y la desconexión entre las decisiones y las sugerencias de los ciudadanos representan desafíos clave a superar para mejorar la calidad de la participación ciudadana en este contexto.

La mejora en estos aspectos fortalecería la confianza de la ciudadanía en los procesos de planificación urbana, haciendo que estos sean más inclusivos, transparentes y efectivos, en 2020,

la participación ciudadana en la planificación urbana en Ecuador se enfocó en fomentar la inclusión y la transparencia en el proceso de desarrollo urbano. La revisión sistemática de la literatura académica y el análisis de estudios de caso revelaron que involucrar a la comunidad en la toma de decisiones urbanísticas resulta en diseños más sostenibles y equitativos.

Las ciudades que implementaron estrategias de participación ciudadana lograron una mejor aceptación de los proyectos urbanos, reduciendo la resistencia comunitaria y aumentando la efectividad de las intervenciones urbanas. (Zambrano, 2020).

Los beneficios de la participación ciudadana incluyen una mayor legitimidad de las decisiones, una mejor identificación de las necesidades locales y el fortalecimiento del tejido social. Sin embargo, los desafíos persisten, como la falta de recursos y capacidades técnicas para facilitar la participación efectiva y la dificultad de mantener un diálogo continuo y constructivo con todos los actores involucrados (Romero, 2020).

En 2021, la importancia de la participación ciudadana en la planificación urbana de Ecuador continuó siendo un tema relevante, con estudios que destacaron tanto sus beneficios como los desafíos que enfrenta. Los beneficios de la participación ciudadana se manifestaron en una planificación urbana más inclusiva, promoviendo una mayor equidad y sostenibilidad en el desarrollo urbano. Además, la participación activa de la ciudadanía ayudó a fortalecer la gobernanza local y a construir una mayor confianza entre los ciudadanos y las autoridades municipales (Maritan, Collado, Pláceres, & Zurita, 2023).

No obstante, los desafíos identificados durante este año incluyeron la persistencia de la brecha digital, que limitó el acceso de ciertos segmentos de la población a las plataformas de participación, y la necesidad de desarrollar mecanismos más efectivos para la inclusión de voces diversas, especialmente de grupos marginalizados (González & Palomero, 2021).

Los desafíos en la participación ciudadana revelan varias dificultades clave que afectan el desarrollo y la cohesión social en contextos urbanos. En primer lugar, el crecimiento poblacional genera una presión significativa sobre los servicios públicos, la infraestructura y la vivienda. Esta expansión demanda recursos adicionales y un enfoque más inclusivo en la toma de decisiones para garantizar que las necesidades de todos los sectores sociales sean cubiertas, evitando así que los más vulnerables se queden atrás.

Por otro lado, la expansión urbana descontrolada plantea un desafío aún mayor, ya que el crecimiento no planificado contribuye a la fragmentación del paisaje y la degradación ambiental. La falta de orden en el desarrollo urbano puede llevar a la sobreexplotación de recursos naturales y la destrucción de ecosistemas vitales, lo cual perjudica la calidad de vida de los habitantes y limita las oportunidades para las generaciones futuras.

La creciente desigualdad social también destaca como un reto crítico, ya que la falta de acceso equitativo a servicios básicos y vivienda genera zonas segregadas. Esta disparidad provoca

tensiones sociales y conflictos, que dificultan la construcción de comunidades cohesionadas y solidarias.

Finalmente, la falta de integración ciudadana en los procesos de planificación urbana agrava estos problemas. Cuando las decisiones no reflejan las necesidades reales de la población, la sostenibilidad se ve comprometida, y se incrementa la desconfianza hacia las autoridades locales. Es esencial promover un modelo participativo donde los ciudadanos puedan influir activamente en las decisiones que afectan su entorno.

Las estrategias en la participación ciudadana juegan un papel crucial en la construcción de un entorno urbano más inclusivo y sostenible. El uso de plataformas digitales facilita una comunicación más accesible, rápida y eficiente. Estas herramientas no solo permiten una mayor interacción con los ciudadanos, sino que también contribuyen a la recopilación y análisis de datos de manera precisa, lo que mejora la toma de decisiones. Además, promueven la inclusión de grupos tradicionalmente excluidos, ampliando el alcance de la participación.

**Tabla 2**

*Estrategias de la participación Ciudadana en la planeación urbana en el GAD Mocache*

<b>Estrategia</b>	<b>Descripción</b>	<b>Objetivos y Beneficios</b>
<b>Actualización de planes de desarrollo</b>	Los planes de desarrollo se actualizan al inicio de cada nueva gestión.	Asegurar que los planes de desarrollo estén alineados con las nuevas necesidades de la población.
<b>Planes de uso de suelo a largo plazo</b>	Los planes de uso de suelo tienen una vigencia de 12 años.	Planificación urbana sostenible que aborde necesidades a largo plazo.
<b>Convocatoria a líderes barriales y rurales</b>	Se convocan a los líderes de las áreas urbanas y rurales para recolectar información sobre necesidades.	Asegurar que las decisiones urbanísticas reflejen las necesidades locales y logren ser inclusivas.
<b>Uso de plataformas digitales</b>	Se implementan plataformas digitales para facilitar la participación, especialmente en áreas rurales.	Incrementar la participación ciudadana, especialmente de sectores que tienen dificultades para asistir a reuniones presenciales.
<b>Educación cívica y alfabetización digital</b>	Programas educativos para informar a la población sobre sus derechos y responsabilidades en planificación urbana.	Fortalecer el compromiso ciudadano y aumentar la comprensión sobre el proceso de planificación urbana.
<b>Espacios de diálogo y consulta continua</b>	Creación de espacios para un diálogo constante entre autoridades y ciudadanos.	Fomentar la participación y continua de los ciudadanos en la toma de decisiones urbanísticas.
<b>Talleres participativos</b>	Talleres diseñados para familiarizar a los ciudadanos con el proceso de planificación y decisiones urbanísticas.	Empoderar a la comunidad y generar soluciones concretas para mejorar el entorno urbano.
<b>Técnicas de diseño participativo</b>	Uso de herramientas visuales para representar las propuestas de planificación urbana.	Facilitar la comprensión y la creación de consenso sobre las decisiones urbanísticas.

<b>Estrategia</b>	<b>Descripción</b>	<b>Objetivos y Beneficios</b>
<b>Compromiso institucional a largo plazo</b>	Asegurar la transparencia y retroalimentación continua de los procesos urbanos.	Promover relaciones sostenibles y de confianza entre la ciudadanía y las autoridades locales.

Nota: En esta tabla se muestra las estrategias utilizadas en el GAD Mocache . Estas estrategias están orientadas a mejorar la inclusión, la transparencia y la sostenibilidad en el proceso de planificación urbana.

La participación de la ciudadanía es uno de los pilares fundamentales para lograr una planificación urbana efectiva. Como podemos observar en la tabla 2, en el caso de Mocache, se observa un esfuerzo por involucrar a los ciudadanos, especialmente a los líderes barriales y rurales, en la recolección de información sobre sus necesidades. Este enfoque es clave para garantizar que las decisiones urbanísticas respondan de manera real a las prioridades de la población.

La participación no solo se limita a la consulta, sino que busca empoderar a los ciudadanos a través de talleres participativos y la implementación de plataformas digitales que busca facilitar el acceso y la interacción, particularmente en áreas rurales donde el acceso a la información. Las técnicas de diseño participativo permiten visualizar de manera tangible las propuestas, favoreciendo la comprensión de las necesidades de la población. Esto facilita la generación de acuerdos y consensos, asegurando que las decisiones sean coherentes con el contexto social, cultural y económico de la comunidad.

Como se puede observar en la tabla 2, un aspecto crítico para el éxito de la participación ciudadana en Mocache es la capacitación de los ciudadanos, especialmente en áreas como la educación cívica y la alfabetización digital. A través de programas educativos, los ciudadanos son informados sobre sus derechos y responsabilidades en el proceso de planificación urbana. Esto no solo aumenta su comprensión sobre los procesos, sino que también fortalece su capacidad para tomar decisiones informadas y participar de manera efectiva. La alfabetización digital es particularmente importante en un contexto donde las plataformas digitales juegan un papel clave en la inclusión y el acceso a la información.

La transparencia en los procesos de planificación urbana y la retroalimentación continua son esenciales para fomentar la confianza entre los ciudadanos y las autoridades locales. La creación de espacios de diálogo y consulta continua permite que la ciudadanía se sienta escuchada y participe activamente en la toma de decisiones. Esto no solo mejora la legitimidad de las decisiones urbanísticas, sino que también refuerza la colaboración y el sentido de pertenencia dentro de la comunidad.

Las plataformas digitales y las técnicas de diseño participativo son herramientas clave para la planificación urbana inclusiva y eficaz. En Mocache, la implementación de plataformas digitales facilita la participación de sectores rurales y personas con dificultades para asistir a reuniones presenciales. Estas herramientas permiten la recopilación de datos más precisa y

accesible, lo que mejora la toma de decisiones. El diseño participativo, por su parte, permite a los ciudadanos visualizar y concretar sus propuestas de manera tangible, lo que mejora la comprensión y el consenso en torno a las decisiones urbanísticas. Este enfoque asegura que las soluciones urbanas estén alineadas con las necesidades reales de la comunidad.

En conjunto, estas estrategias reflejan un enfoque integral y multidisciplinario que busca crear un modelo de planificación urbana más inclusivo, accesible y representativo, clave para el desarrollo sostenible y equitativo de las ciudades.

## CONCLUSIONES

En conclusión, los procesos de planificación urbana en el Cantón Mocache, aunque enmarcados dentro de las normativas nacionales y guiados por instrumentos como los planes de desarrollo y el plan de uso de suelo, enfrentan importantes desafíos en cuanto a la accesibilidad de la información, la inclusión de grupos vulnerables y la efectividad de la participación ciudadana. La falta de comunicación clara y eficiente sobre los proyectos urbanos ha generado desconfianza y desinterés entre los ciudadanos, lo que subraya la necesidad urgente de mejorar los canales de difusión y garantizar la transparencia en el proceso de toma de decisiones. Para ello, es fundamental que las autoridades locales implementen herramientas más accesibles y diversas, como plataformas digitales y reuniones comunitarias, que permitan a todos los sectores de la población acceder fácilmente a la información relevante.

Además, la inclusión de grupos marginados, como personas con discapacidad, pueblos indígenas, mujeres y jóvenes, sigue siendo una prioridad pendiente. Para lograr una participación efectiva y equitativa, es necesario diseñar mecanismos específicos que garanticen la representación de estos sectores, asegurando que todas las voces, especialmente aquellas históricamente excluidas, sean escuchadas y consideradas en la planificación urbana. Si bien los ciudadanos valoran positivamente mecanismos como el presupuesto participativo, la percepción general es que sus opiniones no tienen un impacto significativo en las decisiones finales. Para mejorar esta situación, es crucial que el GAD municipal de Mocache asegure que las sugerencias ciudadanas se reflejen en los proyectos urbanos y proporcione retroalimentación clara sobre cómo se integran sus aportes en las decisiones finales.

Cabe destacar que uno de los avances más importantes ha sido el establecimiento de un marco normativo que promueve la participación activa de la ciudadanía, como lo evidencia la Constitución de 2008 y el Código Orgánico de Ordenamiento Territorial, Uso y Gestión de Suelo (COOTAD). Estos instrumentos han permitido un mayor acceso a mecanismos de participación, tales como consultas populares y presupuestos participativos. Sin embargo, la implementación efectiva de estos mecanismos sigue siendo limitada, especialmente en lo que respecta a la inclusión de los grupos más vulnerables y a la garantía de que sus voces sean verdaderamente escuchadas.

las estrategias implementadas en Mocache para fomentar la participación ciudadana en la planificación urbana, aunque alineadas con normativas nacionales, deben ser fortalecidas para superar las barreras actuales de accesibilidad, inclusión y efectividad. Las herramientas digitales y los espacios de diálogo continúan siendo elementos esenciales para mejorar la comunicación y la interacción entre las autoridades y los ciudadanos, especialmente aquellos en sectores rurales o vulnerables.

Sin embargo, la implementación de estas estrategias aún enfrenta desafíos en cuanto a garantizar que todas las voces, particularmente las de grupos marginados, sean incluidas y consideradas en la toma de decisiones. Es crucial que el GAD Mocache fortalezca el compromiso institucional y utilice enfoques más inclusivos, como la alfabetización digital y la capacitación cívica, para asegurar una participación efectiva y equitativa. Solo mediante un proceso participativo realmente inclusivo, donde las opiniones de los ciudadanos sean reflejadas de manera tangible en las decisiones urbanísticas, se podrá avanzar hacia un modelo de planificación urbana más justo, transparente y sostenible, que favorezca el bienestar colectivo y la cohesión social en la comunidad.

En resumen, para lograr un desarrollo urbano más inclusivo, equitativo y de calidad, es imprescindible mejorar la accesibilidad de la información, asegurar la participación de todos los grupos sociales y garantizar que los procesos de planificación urbana sean realmente transparentes y reflejen las necesidades y opiniones de la ciudadanía. Solo a través de estos esfuerzos se podrá avanzar hacia un modelo de planificación urbana que promueva la justicia social, la equidad y el bienestar colectivo.

## REFERENCIAS

- Altmann, J. (2019). *Cohesión social y políticas sociales en Iberoamérica*. FLACSO. Obtenido de <https://biblio.flacsoandes.edu.ec/libros/digital/52374.pdf>
- Ángeles, M. D., Cárdenas, J., Arellano, F., & Pérez, D. (2020). *Estrategias metodológicas interactivas para la enseñanza y aprendizaje en la educación superior* (Scielo ed.). Quito: Revista Científica UISRAEL. Obtenido de [http://scielo.senescyt.gob.ec/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S2631-27862020000300025](http://scielo.senescyt.gob.ec/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S2631-27862020000300025)
- Arnstein, L., & Sherry, R. (2022). "La escalera de la participación ciudadana.". *Planificación*, 112-123.
- Asamblea Nacional del Ecuador. (2018). *Constitución de la República del Ecuador*. Obtenido de <https://www.gob.ec/sites/default/files/regulations/2020-06/CONSTITUCION%202008.pdf>
- Bera, B., St Joseph's College, D., Chinta, S., Mahajan, D. A., & Sailaja, A. (2023). *Urbanization and Its Impact on Environmental Sustainability: A Comprehensive Review*. Harbin Gongcheng Daxue Xuebao. Obtenido de [https://www.researchgate.net/publication/373358802\\_Urbanization\\_and\\_Its\\_Impact\\_on\\_Environmental\\_Sustainability\\_A\\_Comprehensive\\_Review](https://www.researchgate.net/publication/373358802_Urbanization_and_Its_Impact_on_Environmental_Sustainability_A_Comprehensive_Review)
- Borja, J., & Castells, M. (2020). *La gestión de las ciudades en la era de la información*. Taurus.
- Borja, J., & Castells, M. (2020). *Urban Population Growth and Its Impact on Infrastructure*. Urban Studies.
- Consejo de Participación Ciudadana y Control Social. (2022). *Ley de Participación Ciudadana*. Obtenido de [https://www.gob.ec/sites/default/files/regulations/2018-09/Documento\\_Ley-Org%20C3%A1nica-Participaci%C3%B3n-Ciudadana.pdf](https://www.gob.ec/sites/default/files/regulations/2018-09/Documento_Ley-Org%20C3%A1nica-Participaci%C3%B3n-Ciudadana.pdf)
- Constitución de la República del Ecuador. (2008). *Registro Oficial N° 449 de 20 de octubre de 2008*. Obtenido de <https://www.registroficial.gob.ec/index.php/registro-oficial-web/publicaciones/registro-oficial/item/4864-registro-oficial-no-449.html>
- COOTAD. (2020). *El Código Orgánico de Ordenamiento Territorial (COOTAD)*. Obtenido de <https://site.inpc.gob.ec/pdfs/lotaip2020/COOTAD.pdf>
- Gertler, P. J., Martínez, S., Premand, P., Rawlings, L. B., & Vermeersch, C. M. (2022). *La evaluación de impacto en La Práctica*. Grupo Banco Mundial. Obtenido de <https://publications.iadb.org/publications/spanish/viewer/La-evaluaci%C3%B3n-de-impacto-en-la-pr%C3%A1ctica-Segunda-edici%C3%B3n.pdf>

- González, R., & Palomero, I. (2021). *La participación ciudadana y su educación: nuevos retos en la era digital*. Obtenido de [https://www.researchgate.net/publication/357185682\\_La\\_participacion\\_ciudadana\\_y\\_s\\_u\\_educacion\\_nuevos\\_retos\\_en\\_la\\_era\\_digital](https://www.researchgate.net/publication/357185682_La_participacion_ciudadana_y_s_u_educacion_nuevos_retos_en_la_era_digital)
- Instituto de Altos Estudios Nacionales. (2022). *La participación ciudadana en la planificación urbana en Ecuador*. Quito, Ecuador.
- Maritan, G. G., Collado, C. M., Pláceres, I. B., & Zurita, G. M. (2023). *La participación ciudadana: fundamento esencial de la democracia en Ecuador*. Ecuador: Uniandes EPISTEME. Revista digital de Ciencia, Tecnología e Innovación. Obtenido de [https://www.researchgate.net/publication/375203736\\_La\\_participacion\\_ciudadana\\_fundamento\\_esencial\\_de\\_la\\_democracia\\_en\\_Ecuador](https://www.researchgate.net/publication/375203736_La_participacion_ciudadana_fundamento_esencial_de_la_democracia_en_Ecuador)
- Ministerio de Desarrollo Urbano y Vivienda (MIDUVI). (2021). *Guía para la Participación Ciudadana en la Planificación Urbana*. Quito, Ecuador.
- Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO). (2021). *La participación ciudadana en la planificación urbana: un marco de acción*. UNESCO.
- Polonia, A. d., Miotto, A., & Suyo, J. (2023). *Effective Citizen Participation Strategies in Urban Planning*. *Journal of Urban Management*. Revista Electrónica Educare. Obtenido de [https://www.scielo.sa.cr/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S1409-42582023000300235](https://www.scielo.sa.cr/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1409-42582023000300235)
- Robert, D. (2022). La teoría de la democracia deliberativa. *Revista de teoría política*, 373-405.
- Rodríguez, S. (2021). *La participación ciudadana para la vida democrática las veedurías en el Ecuador, período 2008-2017*. Obtenido de <https://dspace.ups.edu.ec/handle/123456789/14935>
- Romero, C. (2020). *La participación ciudadana en la planificación urbana: un estudio de caso en Quito, Ecuador*. *Revista de Estudios Urbanos*, .
- Secretaría Nacional de Planificación y Desarrollo (SENPLADES). (2022). *Sistema Nacional Descentralizado de Planificación Participativa*. Quito, Ecuador.
- Zambrano, A. (2020). *Factors influencing citizen participation in urban planning*. *Revista Ecuatoriana de Sociología*.